

JEAN-CHRISTOPHE BARDOUT

## Existence du monde et anthropologie. Etienne Gilson ou l'idéalisme difficile

### *Résumé*

*Etienne Gilson mena sans relâche un combat contre l'idéalisme, maladie des philosophies modernes. Un tel combat est décisif, puisqu'il engage la possibilité de la métaphysique et notre rapport à l'étant.*

*On examine la lecture qu'Etienne Gilson donne de la preuve cartésienne de l'existence du monde extérieur. Puis on montre que le problème de l'idéalisme prend son origine dans une anthropologie erronée. Contre le dualisme cartésien, il faut en revenir à une anthropologie de l'esprit incarné d'ascendance thomiste, seul remède à l'évolution idéaliste de la philosophie. La détermination correcte de notre rapport à l'existence du monde implique de penser convenablement cette incarnation et ses conséquences. L'existence du monde cesse alors d'être un problème jamais vraiment résolu.*

### *Abstract*

*Etienne Gilson relentlessly led the fight against idealism, the disease of modern philosophies. Such a debate is decisive, since it involves the possibility of metaphysics itself and our relationship to being.*

*In this paper, we examine Etienne Gilson's reading of the Cartesian proof of the existence of the external world. We then show that the problem of idealism is rooted in an erroneous anthropology. To counter Cartesian dualism, we need to return to a Thomistic anthropology of the incarnate soul, which is the only remedy against the idealistic evolution of philosophy. The correct determination of our relationship to the existence of the world implies that this incarnation and its consequences must be properly considered. The existence of the world then no longer remains a problem never really solved.*